

SUSCRIPCIÓN
Capital: mes..... 1.20
Provisiones trimestre..... 4.16
Extranjero: año..... 49.00
Número suelto 5 céntos.

LA REGION CANTABRA

PUBLICIDAD
Anuncios comunicados
reclamamos y escuelas de
función a precios convencio-
nales.
Las escuelas se reciben
hasta las primeras horas de
la mañana.
FRANQUEO CONCERTADO

PAGO ADELANTADO

DIARIO REPUBLICANO

Santander. Año IX. Número 842

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN: Calle de Ruimayor, núm. 8, principal.—Teléfono 816.—Apartado 76

Luces 11 de octubre de 1915

LAS SOBERBIAS COLECCIONES DE GÉNEROS

QUE SE HAN PUESTO A LA VENTA

llamarán la atención a todo el mundo

Los percales, driles, pisanas, telas de colchones, géneros de sábanas, piqués, retortas de hilo y mezcla, batistas, lanas de vestidos, corsés, chambras, enaguas, camisas, pantalones, cubrecorsés, faldas bajas, manteles, servilletas, paños de cocina y delantales y una porción de artículos casi de balde.

No compren una vara de tela sin ver las gangas que vende

VIRGILIO CARRO ISABEL II, NÚMERO 4
PRECIO FIJO

CANDIDATURA

DE LA

COALICIÓN ELECTORAL DE LAS IZQUIERDAS

PARA CONCEJALIS

PRIMER DISTRITO

Don Francisco Diego Sáinz

RADICAL (PROPIETARIO)

Don José de la Torre y Torre

REFORMISTA (INDUSTRIAL)

SEGUNDO DISTRITO

Don Modesto González Macho

RADICAL (INDUSTRIAL)

TERCER DISTRITO

Don Ernesto del Castillo Bordenave

UNIONISTA (FARMACÉUTICO)

Don Adolfo Ortiz Dou

REFORMISTA (MÉDICO)

CUARTO DISTRITO

Don Isidro Mateo González

RADICAL (INDUSTRIAL)

Don Ramón Méndez del Campo

UNIONISTA (INDUSTRIAL)

QUINTO DISTRITO

Don Juan Mijancos Oñate

UNIONISTA (INDUSTRIAL)

Don Federico Castillo Castillo

RADICAL (PROPIETARIO)

SÉPTIMO DISTRITO

Don Domingo Gutiérrez Cueto

REFORMISTA (ABOGADO)

OCTAVO DISTRITO

Don Agustín Ontavilla Escobedo

UNIONISTA (PROPIETARIO)

LA ACTUALIDAD POLÍTICA

Inestabilidad del Gobierno

Contra la pasividad del ministerio presidido por Dato, se revuelven todos los partidos, aún los más afines con las ideas del sociólogo «idóneo». Mucho antes de que entráramos en la época veraniega, la Prensa republicana y los directores de la política que ésta defiende, criticaron la actitud del Gobierno por tener cerradas las Cortes. En estas mismas columnas hubimos de escribir varios artículos sobre el tema indicado.

Respondiendo a los justificados anhelos del país, respondían los ministros y su presidente, que cuando terminara la temporada veraniega presentáramos a las Cortes. Y argüían para reforzar un interés que estaban lejos de sentir, que nadie más interesado que ellos en labor desde el Gobierno con las Cámaras funcionando.

Que el deseo manifiesto de los consejeros de la Corona, no era otro que el de tener las Cortes abiertas el mayor tiempo posible. Pero a pesar de cuantas razones aducían, la práctica y los hechos encargábase de desmentirlos, controvertiéndolos.

Porque estamos en el décimo mes del año; faltan dos meses y medio para que termine el 1915 y las Cortes

no se sabe cuándo se abrirán. Por pronto que resuden sus tareas, no será antes de un mes. Y, caso de funcionar para esa fecha, apenas quedará tiempo hábil de discutir los presupuestos.

Salvo la testarudez de Dato y sus compañeros, que pretenden a todo trance aprobarlos «a galope tendido», según frase del pollo antequerano, apoyándose en la mayoría «disciplinada y consciente». Y como ese procedimiento, sobre ser anticonstitucional, constituiría un atropello a las minorías, cuyas consecuencias serían contraproducentes para la vida del Gobierno, ha de atenerse a las prácticas parlamentarias, dando tiempo al estudio y discusión de las partidas parciales y de los presupuestos generales.

No obrando en la forma establecida por la ley y las costumbres, encontrárase el Gobierno frente a las oposiciones, que llegarían a obstaculizar la labor hasta el extremo de romper toda clase de relaciones políticas, si se obstinaba aquí en abroquelarse al sistema nefando de «tirar por la calle del medio».

A la constante y enérgica excitación de republicanos y socialistas, reclamando un día y otro la apertura de las Cortes, súmase ahora al partido liberal. En la reunión de exministros celebrada el sábado acordaron

pedir la inmediata apertura de las Cortes, pues, según la nota oficiosa, los prohombres liberales convinieron en reiterar la declaración de que el Gobierno incurra en grave responsabilidad prolongando indefinidamente la reapertura del Parlamento. Ante esta actitud consigna el partido liberal su más enérgica protesta y requiere al Gobierno para que inmediatamente, sin más aplazamientos, reúna las Cortes.

Estamos, pues, de acuerdo, liberales, republicanos y socialistas. La apertura de las Cortes es una necesidad nacional que no admite aplazamientos, dilaciones, ni excusas. Pretender sincerarse sacando a colación la falta material de tiempo para que los ministros confeccionaran los presupuestos de sus respectivos Ministerios, es una habilidosa manera de engañar al país, ya que no una mehez gubernamental.

Porque no somos tan necios que vayamos a creer semejantes paparruchas. Ni a pasar por el concepto de ignorantes, cuando sabemos que para estas fechas otros Gobiernos, peores quizá que el actual, presentaban los presupuestos en la primera quincena de octubre. La Prensa y las actas de las sesiones, atestiguarán lo que exponemos, dándonos la razón.

También haca el incomprendible retraso el señor Dato, en las circunstancias por que atraviesa el país a causa de la conflagración mundial. Circunstancias que no aprecian peligrosas para poder administrar los Gobiernos de las naciones beligerantes. Bien probado está que esas causas no influyen en otros Parlamentos, puesto que celebran sesiones, discuten presupuestos y dan a conocer la situación del Tesoro y de los acontecimientos de la guerra.

Encontrándose España en condiciones contrapuestas a las de esos países, ¿qué razonamientos puede alegar el señor Dato, que convengan a las fuerzas políticas que piden la reapertura de las Cortes? Ninguno. Aquí no hay guerra; aquí no hemos hecho la movilización del Ejército; aquí no nos hallamos en peligro de ser atacados por las fuerzas combatientes.

Y no existiendo causas externas que nos obliguen a adoptar una política de prevención, ¿por qué demorar la presentación ante la representación popular? ¿Es que teme el Gobierno que en las Cámaras se exteriorice el disgusto latente entre varios de los ministros que lo forman? ¿Es que, acaso, no está seguro de poder contestar con claridad a las preguntas que diputados y senadores han de hacerle?

Algo habrá en el fondo cuando se dan largas a un deseo general.

Sea ello lo que indicamos u otros motivos que desconocemos, lo cierto, lo innegable, es que problemas de suma trascendencia para la nación permanecen sin resolver; que los clamores de las clases productoras dejan oír por todos los ámbitos del país; que la industria y el comercio gimen por la honda crisis que les agobia; que el proletariado vive raquíticamente sin vislumbrar esperanza de trabajo ni de regeneración.

No atreviéndonos a afrontar con todas sus consecuencias la responsabilidad del Poder, agárrase el Gobierno al manido tópico de la neutralidad y de los deberes internacionales, aferrándose al cristo del patriotismo, con objeto de callar las protestas que salen de millones de bocas.

Pero ya hemos llegado al límite de la transigencia y del silencio. Hora es ya que demos al traste con esas marrullerías de fracasados políticos, emprendiendo una activísima campaña contra la inutilidad e ineptitud de un Gobierno que rige nuestros destinos por la cobardía del pueblo. Conformes los partidos democráticos en que el Gobierno no cumple los deberes constitucionales, arreciemos en la propaganda hasta que los hombres que llevan reminiscencias de la política maurista abandonen la dirección de su país, digno de mejor suerte.

Un poco de voluntad y otro poco de energía bastarán para conseguir lo que nos proponemos.

En la Escuela de Artes y Oficios

LA APERTURA DE CURSO

A las once y media de la mañana, según nosotros habíamos anunciado, se celebró ayer, en el Salón de actos de la Cámara de Comercio, el de la apertura del curso de 1915 al 1916 de la Escuela provincial de Artes y Oficios de Santander.

Presidió el director de dicha Escuela don Nicasio de Cospedal, que tenía a su alrededor a todo el claustro de profesores de la misma.

El público era bastante numeroso y en él se encuentran muchos jóvenes.

El profesor de la Escuela provincial de Artes y Oficios, don Cristino Pardo, dió lectura de la Memoria en que se especifica en sus menores detalles las incidencias y resultado del curso anterior.

De dicha Memoria consideramos pertinente copiar los dos párrafos con que termina y que son los siguientes:

«Y para terminar, permítame que me dirija a los obreros que me escuchan, a quienes quiero hacer notar que si siempre tenemos la obligación de bastarnos y sacar provecho de las facultades de que nos dotó Dios, estamos actualmente aún mucho más obligados a ello, pues los tristes momentos que atraviesa el mundo ponen a España en circunstancias que sería delito inmenso no aprovechar, por las que puede conseguir un gran desarrollo industrial.

Calculad el gran número de industrias que se montarán y la necesidad tan grande de obreros intelectuales que se va a sentir, y veréis la remuneración segura y grande que a vuestros estudios espera y añadiréis este estímulo para el trabajo a la gran satisfacción que se siente siempre que ponemos toda nuestra voluntad en el cumplimiento del deber.»

Acto continuo se procedió al reparto de premios a los alumnos del año anterior de 1914 al 1915, y cuya relación es la que sigue:

Premios ordinarios y de constancia
Matemáticas.—Don Vicente Torcida Prieto, Casimiro Bustamante Castillo y Florentino Lavín Anel (constancia).

Dibujo (primer curso).—Don Domingo Cos Capdevilla, José Inera Rivaherrera, Teófilo Gutiérrez Pinilla, José Saura Díaz, y obtuvieron premios de constancia los señores don José Cubas Bárcena, Gerardo Miera Llate, Faustino Fernández Miera, José María Pérez Callejo, Severiano Gómez Lavín y Baldomero Martín Soto.

Física y Química.—Don Jesús Aroo Villegas, Fernando Alvarado González, Benigno Casanueva Palacio, Agapito Camus Toca y Emilio Aupy Prendes (constancia).

Dibujo (segundo curso).—Don José San Emeterio López, Paulino Valle Barros, Juan Rodríguez Sierra, Jesús Aroo Villegas, y obtuvieron premios de constancia los señores don Enrique Bolado del Río, Antonio Rodríguez Blanco, Miguel Calzada Lastra, Benigno Casanueva Palacio, Emilio Aupy Prendes y Ramón Valle Barros.

Mecánica.—Don Aniceto García Pando, Francisco Rivero Gil y José Palacio Valle (constancia).

Electricidad (primer curso).—Don Manuel Ruiz Córdoba, Aniceto García Pando, Francisco Rivero Gil y Perfecto Romillo Uriarte.

Dibujo (tercer curso).—Don Manuel Ruiz Córdoba, Joaquín Rabanal Rabayo, Aniceto García Pando, Francisco Rivero Gil y Jo. 9 Palacio Valle.

Conocimientos de materiales (primer curso).—Don Luis San Miguel Liata y Gervasio Ruiz Diego.

Electricidad (segundo curso).—Don Luis San Miguel Liata.

Dibujo (cuarto curso).—Don Vicente González Cicero.

Conocimientos de materiales (segundo curso).—Don Gervasio Ruiz Diego.

Prácticas de electricidad.—Don Andrés Pardo San Emeterio y Gervasio Ruiz Diego.

Dibujo (quinto curso).—Don Andrés Pardo San Emeterio.

Modelado.—Don Indalecio Alonso Alvarez, Gervasio Ruiz Diego y Luis San Miguel Liata.

Prácticas de taller.—Don Gabriel San Pedro, Emilio Aupy Prendes y Manuel Diego y Diego.

Accésita

Matemáticas.—Don Pedro Espinosa Carlos y Teófilo Gutiérrez Pinilla.

Dibujo (primer curso).—Don Pedro Cuevas Trueba.

Física y Química.—Don Roberto Díaz García y Juan Rodríguez Sierra.

Dibujo (segundo curso).—Don Julio Cubilla Marañón, Jesús García Soto y José Soto Gutiérrez.

Electricidad (primer curso).—Don José Palacio Valle.

Electricidad (segundo curso).—Don Vicente González Cicero.

Modelado.—Don Agapito Camus Toca y Victor Castañedo Lanza.

Prácticas de taller.—Don Jesús Pérez, Severiano Gómez Lavín, Francisco Soto y Ricardo Rosado Deza.

Menciones honoríficas

Matemáticas.—Don Pedro Fernández Ruiz, Arturo Revilla Prieto y Tomás Sampedro Díez.

Dibujo (primer curso).—Don Manuel Higuera González, Pedro Fernández Ruiz, Manuel Alonso Peña, Alfonso Orallo Pérez, Jesús Coronas Cabello, Jesús Grijalba Marín y Pedro Espinosa Carlos.

Dibujo (segundo curso).—Don Waldo Fron-

EBANISTAS y CARPINTEROS

En ninguna otra casa encontraréis maderas de todas procedencias en mejores condiciones que en los

Almacenes de los Hijos de Aquilino Lantero
Calle de Madrid, 4 **SANTANDEER**

pronta ó inmediata apertura de las Cortes para aprobar los proyectos que llevan al país a la próxima provisionalidad nacional.

Pronunciaron brillantes discursos para defender las proposiciones el liberal señor Roig y Bergadá, perteneciente al partido liberal; por los nacionalistas el señor Corominas y un representante del partido reformista.

Durante todo el día las conversaciones han versado sobre este mismo asunto, siendo acaloradas las discusiones que se registran, más a pesar de ello, el pueblo culto y sensato la aplaudió a los organizadores de la asamblea.

Prácticas de taller.—Don Prudencio Cuevas y Aniceto García Pando.

Premios extraordinarios
Premio de don Juan A. Villegas, consistente en 50 pesetas, al alumno de segundo año don Agapito Camus Toca.

Premio del donante desconocido, consistente en 50 pesetas, al alumno de tercer año don Aniceto García Pando.

Premio de don Julio Alcalde, consistente en 50 pesetas, al alumno de cuarto año don Vicente González Cicero.

Premio del excelentísimo señor don Jerónimo Pérez y Sáinz de la Maza, consistente en 200 pesetas, a repartir entre tres alumnos, que son:

Don Andrés Pardo San Emeterio, de quinto año, 70 pesetas; Luis San Miguel Liata, de cuarto año, 70, y Francisco Rivero Gil, de tercer año, 60.

Premio Tapia
Don Gervasio Ruiz Diego.

Y con esto y breves palabras de la presidencia se dió por terminado el acto de ayer y declarado abierto el curso de 1915 al 1916 en la Escuela provincial de Artes y Oficios de Santander.

Las zonas neutrales

Un pueblo que da señales de vida. 18.000 manifestantes.—Las asambleas.—Protesta viril contra el Gobierno del señor Dato.—Liberales, nacionalistas y reformistas.

Empiezan a recibirse despachos de Barcelona dando cuenta de la imponente manifestación celebrada en la Ciudad Condal, para pedir al Gobierno la implantación de las zonas neutrales.

Según esos despachos, desde las primeras horas de la mañana en la industria capital no se hablaba de otra cosa más que del éxito que tuviese el acto.

A las diez de la mañana, por las Ramblas y calles adyacentes veíanse numerosos grupos que se dirigían a formar parte de dicha manifestación.

La inmensa plaza de Cataluña veíase abarrotada de gente.

Desde los primeros momentos en seguida se vió que el acto no iba a ser ningún fracaso, como así ha sucedido.

A las once y media de la mañana púsose en marcha la comitiva, en la que figuraban el Ayuntamiento, la Diputación, las Sociedades obreras y cooperativistas, las masas corales y todo cuanto representa valor mercantil é industrial.

La Liga Regionalista, el Fomento del Trabajo, la Cámara de Comercio y todas las fuerzas políticas de Barcelona.

Las precauciones tomadas han sido enormes; pero, en realidad, el orden ha sido absoluto.

Los manifestantes no han bajado de 18.000. Claro está que no ha llegado a los que concurren cuando la célebre manifestación de las Comunidades ó cuando la Solidaridad.

Sin embargo, no se puede decir que la de hoy haya sido un fracaso.

Al comenzar, al medio día, la asamblea, el salón del Consejo de Ciento estaba abarrotado de gente de todas las clases.

En el estrado presidencial estaban los señores Zarsit, Prat de la Riva, Ferrer y Vidal y otros.

Levýronse numerosas adhesiones, así como las conclusiones acordadas en el acto.

En esas mismas conclusiones se consigna un vital entusiasmo contra la conducta que viene observándose ante los más principales problemas nacionales.

Se plantea también la cuestión de la guerra y solícitase las zonas neutrales, los bonos de exportación, la organización del Crédito comercial, favoreciendo a la Industria, al Comercio y a la Agricultura.

Las instituciones obreras pedían la

MI HIMNO

No es el himno triunfal que en su paso marcial y guerrero lleva el heroico lema, que cual rica diadema, de oro y acero cifo la tersa frente del soldado valiente.

El lema que en la lid recuerda el adalid. ¡Es vencer! Adelante cobarde que tu fatoso alarde es deber.

«Muerto antes que vencido» tu juramento ha sido.

No es la triste armonía de la melancolía que refleja, al pasar la mirada el filo de una espada.

No es la queja de dramas y tormentos, sin ayes ni lamentos.

Queja que en la voz suena cual grito de alma en pena; triste lucha del callado gemido en el pecho escondido; que no se oye, tragedia oculta, el mundo: ¡abismo profundo!

MI himno es canto fugaz de paloma torcaz, el arullo que sin saber por dónde en mi pecho se esconde, el murmullo de alegre ruiseñor ó la luz de un albor.

Es una voz que canta, que vive en mi garganta y volando pasa por mi corazón, leve cual la ilusión que dejando el bullicio mundano busca sire puro y sano.

Quimera.

La Colonia aragonesa

Los simpáticos maños que en Santander constituyen la Colonia aragonesa, han organizado varios festejos religiosos y profanos, para hoy y mañana, con motivo de las fiestas del Pilar.

En el día de hoy celebrarán actos religiosos, que nos abstendremos de publicar, dada la índole de nuestro periódico y las ideas que defiende.

Mañana, martes, á la una de la tarde, tendrá lugar un banquete en el restaurant Alamar, del Sardinero, para cuyo banquete están inscritos todos los aragoneses que integran la Colonia. Los tranvías de la Red Santanderina, transportarán gratis á los que tengan la tarjeta de inscritos al banquete.

Y como digno remate á las fiestas, habrá dos grandes funciones en el Salón Práctico, con arreglo al siguiente programa:

A las siete de la tarde y diez y media de la noche, début de los notables artistas que componen el «Cuarteto Teruel», que representarán el bonito entremés de los hermanos Quintero, de costumbres aragonesas: *Solico en el mundo*, terminando con la gran fiesta de la Jota.

También tomará parte en el espectáculo la Academia «Cantabria», que pondrá en escena la zarzuela en un acto y cuatro cuadros original de don Atanasio Melancho y música del maestro don Tomás Barceña, titulada *La vara de alcalde*, bajo la dirección del reputado maestro don Pedro R. Vilches.

Precios.—Palcos proscenios, sin entrada, 15 pesetas; palcos plateas, sin idéntico, 10; butaca, con entrada, 2,50; entrada á palcos y plateas, 1; entrada general, 0,80. Los precios de las filas de butaca 19, 20 y 21, 1,50.

En estos precios van incluidos los impuestos.

Abando

Notician dadas búlgaras población civil Tracia que propia.

La Legación ha puesto Gobierno griego fecha de la derarían por contrabando de canoas destin

La...
D...
Le...
Serv...
oo d...
Cu...
alli...
ral...
los...
servi...
impa...
La...
nica...
vió...
espe...
rey P...
Los...
r n e...
mado...
pasar...
los an...
cedore...
das co...
tregab...
frutas...
país...
Fue...
tantes...
ga de...
tízan...
que les...
Tele...
Mensaje...
cial, re...
los Gob...
desde q...
ruptura...
Uno c...
«En e...
bierno...
rado el...
independ...
los aten...
encamin...
ción de...
turca, y...
garia po...
La ma...
Comun...
tros plen...
aliadas, n...
especial...
correspon...
En la...
por repre...
bierno...
Antes h...
zar Forma...
terra y Fr...
Añaden...
Yekof, s...
sido nomb...
garas mov...
Explici...
Telegraf...
de Sofia...
el Gobier...
cias de la...
«Los ali...
torcidam...
Para nosot...
siempre un...
ere neces...
so ha sido...
tras tropas...
La referi...
sea cierto...
nes y aust...
búlgaro...
Hace con...
Bulgaria...
y añade q...
firmar con...
«Libro Ver...
nando...
Los diari...
esta nota...
que Bulgari...
hasta ahor...
Los...
Añaden d...
búlgara...
tras búlg...
terras de...
la breve...
simulación...
Abando...
Notician d...
dades búlg...
población...
Tracia que...
propia...
La Legació...
na ha puest...
Gobierno...
fecha de...
derarían...
por contrab...
de canoas...
destin...

DE LA GUERRA

(POR TELÉGRAFO)

Madrid 10.

La ayuda de los aliados a Serbia

Dicen de París que un redactor de *Le Matin* preguntó al ministro de Serbia en París acerca del desembarco de los aliados en Salónica.

Contestó que la presencia de estos allí había producido en Serbia general satisfacción, llegando el entusiasmo a su más alto grado al aparecer los refuerzos aliados en territorio serbio, esperándose con verdadera impaciencia la llegada de más tropas.

La noticia del desembarco en Salónica corrió como la pólvora, produciendo explosiones de entusiasmo, especialmente entre las tropas del rey Pedro.

Los oficiales franceses que entraron en territorio serbio fueron aclamados al llegar por las estaciones. Al pasar ellos acudía la muchedumbre a los andenes, y en medio de ensordecedores vítores se destacaban nutridas comisiones de mujeres, que entregaban a dichos oficiales flores y frutas, según costumbre de aquel país.

Fueron a saludarles los representantes macedónicos, haciendo entrega de un memorial, en el que peticionaban su agradecimiento por la ayuda que les prestan los aliados.

Rusia y Bulgaria

Telegrafían de Petrogrado que *El Mensajero* publica un despacho oficial, refiriendo las negociaciones de los Gobiernos de Rusia y Bulgaria desde que dieron comienzo hasta la ruptura.

Uno de los párrafos dice: «En el curso de la guerra, el Gobierno imperial ruso sólo ha procurado el triunfo final, para salvar la independencia de las naciones contra los atentados de Alemania. Rusia va encaminada a conseguir la disgregación de la coalición germano-austríaca, y a procurar la alianza de Bulgaria por medio de Convenios.»

La marcha de los diplomáticos

Comunican de Sofía que los ministros plenipotenciarios de las naciones aliadas, marcharon anoche en un tren especial, con sus familias y personal correspondiente.

En la estación fueron despedidos por representantes del rey y del Gobierno.

Antes habían conferenciado con el zar Fernando los ministros de Inglaterra y Francia.

El generalísimo

Añaden de Sofía que el general Yakoff, ministro de la Guerra, ha sido nombrado jefe de las tropas búlgaras movilizadas.

Explicaciones de Bulgaria

Telegrafían de París que la Prensa de Sofía publica la contestación que el Gobierno búlgaro da a las potencias de la Cuádruple Entente.

«Los aliados—dice—interpretaron torcidamente la actitud de Bulgaria. Para nosotros, Serbia ha constituido siempre un peligro, estimando que era necesario preservarnos de él; por eso ha sido la movilización de nuestras tropas.»

La referida contestación niega que sea cierto que 5.000 oficiales alemanes y austriacos estén en el ejército búlgaro.

Hace constar que el Gobierno de Bulgaria no ha provocado la guerra, y añade que esta afirmación se confirmará con la pronta publicación del «Libro Verde», que se está terminando.

Los diarios de París, comentando esta nota, dicen que es muy extraño que Bulgaria no se haya acordado hasta ahora del peligro serbio.

Los primeros pasos

Añaden de París que una Agencia búlgara transmite la noticia de que las tropas búlgaras ocuparon las líneas de Mueftá-Pacia-Dederath. En breve comenzará por ellas la movilización de trenes búlgaros.

Abandono y contrabando

Notician de Salónica que las autoridades búlgaras han ordenado a la población civil de las ciudades de la Tracia que las abandonen a toda prisa.

La provisión al ejército italiano

Dicen de Amsterdam que el Gobierno italiano ha tomado medidas para impedir los abusos que se cometen por los proveedores del ejército, con perjuicio del Estado.

La Prensa ha denunciado a cuatro entidades que se dedicaban a ese negocio.

Consejo importante

Telegrafían de Roma que se concede gran importancia al último Consejo de ministros.

Salandra ha declarado que la diplomacia italiana procura siempre ajustarse a la conducta de las naciones aliadas.

Se anuncia un acto del Gobierno italiano, como consecuencia de los sucesos actuales.

También ha tomado medidas respecto a la actitud de los Balcanes.

Se cree que el Gobierno hará declaraciones importantes sobre el discurso pronunciado el día 20 por el ministro Orlando.

Las Sociedades de seguros en Suiza

Comunican de Berna que el Consejo Federal ha publicado un decreto disponiendo que las Sociedades extranjeras de seguros de vida, autorizadas por el Gobierno, deberán prestar una fianza de 100.000 francos, para realizar sus negocios en Suiza.

Negociaciones suspendidas

Dicen de París que han quedado interrumpidas las negociaciones entre Austria y Rumania, respecto a que ésta permitiese el paso de material de guerra, con perjuicio de Rusia.

Submarinos aliados en el Báltico

Telegrafían de Amsterdam que la presencia de submarinos aliados en el mar Báltico ha hecho que el Gobierno sueco ordenara que se interrumpieran las comunicaciones marítimas.

Por esta causa, Alemania quedó aislada de Suecia y Noruega.

Ausencia de diplomáticos

Comunican de París que la Legación búlgara en esta capital se ha ausentado hoy.

Le Temps publica la noticia de que el ministro de Grecia recibió el encargo de su Gobierno de manifestar al de Francia que la nación helénica guardará una neutralidad benévola a los aliados.

Prisionero condenado

Dicen de París que el hijo del ministro Delcassé, que está prisionero de los alemanes, fué condenado a dos años de prisión por deserción a un oficial.

Vapores torpedeados

Notician de Londres que los vapores ingleses *Sievenashi* y *Soondy*, fueron torpedeados y hundidos.

No se sabe la suerte que han corrido los tripulantes.

Cuartel austriaco bombardeado

Dicen de Coltano que una escuadrilla de catorce aviones italianos bombardeó ayer el cuartel del alto mando austro-húngaro, el campamento enemigo de Costagevica y la estación ferroviaria de Naverasin.

A pesar del fuego enemigo los aviones regresaron indemnes a la línea italiana.

Un aviador austriaco lanzó una bomba en el campamento italiano, no causando daños.

Los armenios en América

Comunican de Nueva York que el Comité armenio de esta ciudad ha girado al embajador norteamericano en Constantinopla 100.000 dólares para remediar la situación de los armenios en Turquía.

Ministro búlgaro disconforme

Telegrafían de Petrogrado que el ministro plenipotenciario de Bulgaria ha presentado la dimisión por no estar conforme con la actitud bélica que tomó su Gobierno.

Los franceses en Serbia

De Nisch dicen que a dicha ciudad han llegado algunos oficiales franceses.

Se anuncia que las tropas francesas han llegado a Guevgeli, punto situado en la frontera serbia.

Los periódicos consagran artículos en honor de Francia.

La intervención de Italia

Comunican de Turín al «Journal des Debats» que en el Consejo de ministros celebrado en Roma anteyser, se tomaron las disposiciones necesarias para la intervención de Italia en el conflicto de los Balcanes.

Para fabricar municiones

Noticias de Sofía confirman que un número considerable de obreros alemanes que trabajaban en las fábricas de municiones de Constantinopla han marchado a Bulgaria para dedicarse allí a la fabricación de municiones con destino al ejército búlgaro.

Acordo franco-ingles

El ministro de Municiones del Gobierno francés Mr. Tomas, que ha regresado recientemente a París después de haber conferenciado en Londres con Lloyd Georges, ha dicho que ambos han firmado un acuerdo para que la colaboración de ambas naciones en la fabricación de municiones sea más completa y extensa.

Inglaterra y Francia se han comprometido recíprocamente a conservar sus primeras materias a la fabricación de material para la defensa nacional, dejando en segundo término la fabricación para industrias particulares, aun aquellas de interés esencial.

Ambos ministros han arreglado también todas las diferencias que había entre ambas naciones sobre este asunto.

En pocas horas han quedado desvanecidas todas las malas inteligencias.

Consejo de ministros

Telegrafías de París dicen que esta mañana se ha reunido el Consejo de ministros bajo la presidencia de Viviani, quien, por haberse encargado de la cartera de Negocios, por enfermedad de Delcassé, expuso la situación diplomática.

Congreso anti-alemán

Participan de París que el día 31 de octubre se inaugurará el primer Congreso anti-alemán.

Este Congreso está patrocinado por las Cámaras de Comercio francesas y aliadas y por las agrupaciones industriales, comerciales y económicas.

Reunión de comisiones

Dicen de París que el lunes se reunirán las grandes comisiones del Senado y de la Cámara, (ejército, marina y Negocios extranjeros).

El descontento en el ejército búlgaro

Dicen de Sofía que siguen los desórdenes en las poblaciones búlgaras y que los soldados y los oficiales van a la frontera sin el menor entusiasmo.

Ha franqueado la frontera rumana 25 oficiales búlgaros.

El desembarco en Salónica

Dicen de Salónica que el primer contingente de tropas francesas desembarcó en aquel puerto el día 5.

Las tropas acamparon en los alrededores de Salónica.

La animación era extraordinaria, asistiendo la población al desembarco de las tropas con las que confraternizaron.

Parte de las tropas inglesas también desembarcaron.

Noticias de Atenas dicen que carece de fundamento el rumor que circuló acerca de la intención que se atribuía al Gabinete griego, de formular una nueva protesta por el desembarco de tropas aliadas en Salónica.

Sobre el bloqueo

Telegrafían de Londres que se dice que los Estados Unidos enviarán una nueva nota al Gobierno inglés, respecto al bloqueo del Mar del Norte.

Aunque la nota está redactada en términos enérgicos, no se opone a la discusión entre las autoridades.

El Gobierno yanqui parece también dispuesto a insistir en que Alemania dé mayores garantías a los pasajeros de buques que hayan de ser echados a pique.

EL MITIN CONTRA LAS COMPAÑIAS ELÉCTRICAS

Préambulo

La autoridad tiene acordado el local. De la gubernativa está toda la plana mayor y sus subalternos. Lo que demuestra que hay miedo de que el pueblo haga uso de lo que las autoridades, debiendo hacer, no quieren remediar.

Empieza el acto

El presidente anuncia el objeto del mitin y cede la palabra al compañero Rincón.

Este dice que nuevamente vuelve a ocupar la tribuna para protestar del enorme abuso que cometen las Empresas de alumbrado de electricidad.

Censura el coartamiento que esas Empresas hacen a la libertad del trabajo, impidiendo que las instalaciones las lleven a efecto obreros que no pertenecen a las Compañías.

Fuiste al Municipio, que con este estado de monopolios y justifica esa tolerancia diciendo que muchos de los que forman parte del Ayuntamiento tienen bastante que ver con esas Compañías.

Manuel Torre

Analiza los perjuicios que ocasiona el contador eléctrico y sobre todo el cambio de éste.

Pide atención para lo que va a decir y recuerda la gran campaña que contra las Compañías de electricidad ha realizado en el Ayuntamiento.

Quéjase de que en el acto que hoy se celebra no esté Santander entero, puesto que el asunto no concierne solamente a la clase trabajadora, como ha dicho el compañero Rincón, sino que interesa también a la clase capitalista, porque cuanto mayor es la cantidad que se consume mayor es el robo que se efectúa.

Analiza lo que las Compañías cobran al establecerse y lo que cobran hoy.

Hace historia de lo que significa el cambio de contador y el formidable abuso que ello representa y los perjuicios que al vecindario causa.

Examina los peligros de los cables de alta tensión tendidos en la calle, cuando estos debían estar tendidos subterráneamente.

Quéjase de que en el local no se encuentre una nutrida representación, cuya protesta sólo nos únicamente la hace en el reducido círculo del establecimiento, sin tener valor para exteriorizar esa protesta donde debe hacerse.

Coincide con el compañero Rincón en lo que respecta al restringimiento del trabajo del obrero electricista.

Dice que en el Ayuntamiento proseguirá, como lo ha hecho hasta la fecha, su campaña en contra de esas Compañías, pero que para eso es preciso que el pueblo salga de su inercia, que nos denigra y nos empobrece.

Sigue extendiéndose en consideraciones sobre lo que significa el acto que se está celebrando y recomienda que en el próximo concurra más público que al celebrado ayer.

Al terminar, el señor Torre fué aplaudido.

EN ONTANEDA FIESTA SIMPÁTICA

Los santanderinos que nos encontramos en Alceda-Ontaneda tomando las aguas, nos habíamos propuesto celebrar una fiesta reuniéndonos en un día determinado para confraternizar.

La fecha señalada fué ayer domingo, acordando los organizadores, mis queridos amigos y correligionarios Pancho Expósito y José E. Inera, y el que firma, invitando al director de LA REGION CANTABRA y a su amigo Jenaro Pereda.

Como lo pensamos lo llevamos a cabo, y en el tren que tiene su llegada a la una y cuarto recibimos la agradable visita de tan distinguidos amigos. Después de unos apretones de manos, encaminámonos a la fonda, donde nos fué servida una suculenta comida.

A las tres de la tarde, y previo acuerdo tomado por unanimidad entre los distinguidos jóvenes de Santander que aquí tomamos las aguas y los que pertenecemos al sexo feo, nos dirigimos a La Cigüga, delicioso lugar enclavado en medio del parque del balneario de Alceda.

A prevención, algunos de los excursionistas llevaban instrumentos de música, pues íbamos dispuestos a rendir culto al dios Terpsícore, que es el que quite las penas, endulzando las alegrías de la gente joven.

En un compacto y animado grupo, llegamos al sitio elegido, próximo al río Pas, cuyas aguas limpias y cristalinas corrían mansamente, dulcemente, tranquilamente...

Bajo unos copudos y frondosos árboles, sentámonos sobre la verde hierba, y el simpático Pancho y el humorístico Inera improvisaron un orfeón, cantando varias obras—con mucha desanimación por parte de los hombres—, como preludio del baile.

Antes de éste, algunos alegres y divertidos jóvenes «hicieron volatinas» y «trabajos acrobáticos»... todo muy mal, pero que no divirtieron, que era de lo que se trataba.

Luego, a instancias de los jóvenes, dió principio el baile, en el que todos hicieron primores, pues no quedó ninguno que no bailara. A mirar y estar sentado no había «opción»; a bailar sí.

Con objeto de que no se me olviden los nombres de las bellas, elegantes y simpáticas señoritas, los doy aquí, rindiendo un tributo de admiración a la belleza que adorna a todas.

He aquí los nombres: Señoritas Pilar Sarabia; Delfina de Velarde; Emilia M. Pilar D.; Segis, Petronila y Amalia Sarabia; Jesusa P.; Conchita Fernández; Asunción Sieniega y Dolores Fernández. De ellos—estaban don Carlos Fernández, don Francisco Egus, don Pancho Expósito, don Belisario Asejo, don José E. Inera, don Ruperto M. Hoyuela, don Manuel Gómez, don Victoriano Gutiérrez, don Francisco Agoño, don Jenaro Pereda; don Guillermo Fernández y un servidor.

Las lindas jóvenes que nos honraban con su compañía fueron obsequiadas con refrescos, mientras el baile continuaba más animado, reinando entre los reunidos la mayor armonía.

Enterados otros bañistas de que en La Cigüga había baile, acudieron presurosos, reuniéndose gran número de señoras y caballeros, que con su presencia dieron más animación y entusiasmo a la fraternal fiesta que celebráramos.

Hasta el fotógrafo señor Riancho «arrugó» por el parque, provisto de la máquina fotográfica, y al verle llegar exclamó la reunión: «Que nos retrate; que nos haga un grupo». Y en menos tiempo del que se emplea para escribirlo formóse el grupo y el «retratista» impresionó tres placas.

Y vuelta a continuar el baile, que terminó al anochecer, a las notas vibrantes de la jota. A continuación «levantamos el vuelo» encaminándonos a la estación para despedir a don Jenaro Pereda y al director de LA REGION CANTABRA, don Guillermo Fernández, y otras distinguidas familias cuyos nombres no he podido averiguar por la premura de tiempo con que vivían estas notas.

En Valencia

Los Pérez de la Concha, resultaron pequeños.

Posada, lanceó al primero bastante bien, siendo derribado y pisoteado y destrozada la chaquetilla.

Hace una faena desoñada y da tres medias y tres intentos.

Al cuarto lo veroniqua, saliendo atropellado y sufriendo un puzazo en una mejilla.

Le sustituye Belmonte, que ejecuta una faena brevísima, dando una estocada que le vale la oreja.

Belmonte en el segundo torea ceñido y lleva a cabo una faena adornadísima, dando una buena estocada que le vale la oreja.

En el cuarto sucede lo propio y también se gana otra oreja.

Saleri, en su primero, se portó bien y en el sexto se ganó otra oreja.

LOS TOROS

(POR TELÉGRAFO)

Madrid, 10.

En Madrid: Celita corta una oreja y es sacado en hombros por la puerta grande.—Torquito, herido.

En la plaza de la carretera de Aragón se ha jugado esta tarde la corrida de toros anunciada.

En ella se han lidiado seis toros del señor marqués de Guadalest, que resultaron mansos perdidos, haciendo una lidia infame y no dando lugar a los diestros, excepto Celita, para grandes adornos.

El tercero de los bichos tuvo que ser fogueado por manso.

De estoquear a los seis educandos del ganadero sevillano estaban encargados los matadores Cocherito, Torquito y Celita.

El Cocherito hizo en el primer toro que rompió plaza, una faena pesadísima, dando un pinchazo y una estocada desprendida.

En el segundo, Torquito empezó dando un apretado cambio de rodillas.

Después dió unos lances ceñidísimos. Con la muleta está valentísimo y le dar un tremendo pase de molinete, fué cogido aparatosamente por el bicho, siendo el diestro conducido a la enfermería y sustituyéndole Cocherito.

Este, todo desoñado, da dos pinchazos y media atravesadísima, recibiendo un aviso y oyendo pitos.

Celita saluda al tercero con una verónica, ciñéndose en ella una barbaridad.

Con la muleta hace una faena adornadita y metido entre los pitones de su adversario, al que tumba de una buena estocada, contraria de tanto atracarse de toro.

Desoñado a la primera.

Al cuarto le torea Cocherito muy movido, colocando una estocada caída.

En el quinto está el de Bilbao distanciado y medroso, terminando con el de Guadalest de un pinchazo y media defectuosa.

Celita da al sexto unas verónicas bestiales, por lo apretadas y paradas, mandando como ordenan los cánones y recogiendo como los propios ángeles.

Toma los palos y coloca un superiorísimo par al cambio; otro de frente, bueno, y al cuarteo, de primera.

Coge la muleta y hace una faena emocionantísima, en la que hay pases de todas marcas y estilos, habiendo pases de rodillas brillantísimos, siendo coreado con olés.

En cuanto cuadra el toro, el gallego entra desde cerca, a dos dedos de los pitones, y a volapie neto mete hasta la mano una estocada colosal.

El toro ruda hecho una pelota a los pies del matador, recibiendo éste la oreja y siendo sacado en hombros y por la puerta grande.

La herida de Torquito

Curado el diestro Torquito en la enfermería de la Plaza, se le apreció una herida incisa en el brazo derecho, que interesa la piel y el tejido celular, con contusión en el paquete vascular nervioso, conduciéndosele a la fonda en que se hospeda.

El diestro quejase de grandes dolores, pero se cree que curará dentro de quince días.

El diestro es visitadísimo.

Carabanchel

Los toros de Bañuelos han resultado mansos.

Vernis, superior en sus dos toros, a los que mató de dos grandes estocadas.

Givina, valiente. Atizó dos estocadas, cortando las dos orejas.

Machaquito II, valiente, siendo cogido dos veces y recibiendo algunas contusiones de poca importancia.

En Tetuán

El ganado de Bertolez, regular.

Pascual Bueno, bien.

Posedero, regular; recibió un tarascazo en el pecho.

Crespito, mal. El sexto fué devuelto al corral.

Barcelona: Fuentes debuta como ganadero. — Vázquez y Gallito cortan dos orejas

Los toros de Antonio Fuentes, lidiados en Barcelona, cumplieron.

Curro Martín Vázquez trasteó valientemente al primero, matándole de un pinchazo y media bien puesta.

En el tercero está cerca y brava, dando un pinchazo y una estocadaza. (Palmas y oreja).

Con el quinto realiza una faena vulgarísima, despenando de un sopapo un poco tendencioso.

Joselito trastea regular al primero suyo, y entrando bien atiza dos pinchazos, una estocada caída y un desoñado.

Una faena como la del cuarto es posible que no se haya visto en Barcelona, llena de adornos y de valentía.

Da Maravilla dos pinchazos y una estocada, que le vale una ovación y la oreja; en el sexto, trastea valientemente y atiza un pinchazo y una gran estocada. (Ovación).

En Valencia

Los Pérez de la Concha, resultaron pequeños.

Posada, lanceó al primero bastante bien, siendo derribado y pisoteado y destrozada la chaquetilla.

Hace una faena desoñada y da tres medias y tres intentos.

Al cuarto lo veroniqua, saliendo atropellado y sufriendo un puzazo en una mejilla.

Le sustituye Belmonte, que ejecuta una faena brevísima, dando una estocada que le vale la oreja.

Belmonte en el segundo torea ceñido y lleva a cabo una faena adornadísima, dando una buena estocada que le vale la oreja.

En el cuarto sucede lo propio y también se gana otra oreja.

Saleri, en su primero, se portó bien y en el sexto se ganó otra oreja.

Pabellón Narbón

Como habíamos supuesto, sucedió: ayer no se había en el Pabellón Narbón, ni en las secciones de la tarde ni en las de la noche.

Sobre todo en las secciones dobles costaba «Dios y ayuda» el poder entrar.

Bien es verdad que don Alfredo confecciona cada programa que quita el sentido. A él, lo mismo le importa anunciar una película de largo metraje que de corto. Lo único que siempre le preocupa es el modo de arreglarlo para satisfacer los deseos del público.

Y su honrado y sano propósito lo consigue, puesto que el público responde a los esfuerzos que hace don Alfredo.

Patentizado quedó ayer. Proyectóse por la tarde una soberbia película en dos partes: *Jockey Caballero* y otras cómicas, y en las secciones dobles, este programa, más la cinta de 1.000 metros también en dos partes, titulada *Amor de otoño*, rigiendo los mismos precios en unas secciones que en otras.

Eso, francamente, parecen ganas de ir contra los propios intereses, pues si creyéramos en milagros, diríamos que nos hacía el señor Narbón.

Por eso el Pabellón cuenta con tan generales simpatías en todo Santander, porque no engaña nunca ni explota al público. Ahí está el secreto del éxito y del negocio.

Las funciones de hoy, lunes, comenzarán a las seis y media, exhibiéndose el siguiente programa interesante:

La colosal película, nueva en Santander, de 1.800 metros, dividida en tres partes, que lleva por título *Las hijas del general*.

Además se proyectarán varias cintas cómicas que harán reír las tripas.

Ultima hora

Madrid 11—3 m.

Vuelco de un automóvil

Esta tarde, en la carretera de Coruña, cerca de Las Rozas, el automóvil propiedad de don Modesto Largo, a quien acompañaba un amigo y el chauffeur, dió un terrible vuelco, resultando el señor Largo gravemente herido.

Los demás acompañantes resultaron ileso.

Los azucareros

En el local de la Sociedad General de la Azucarera se han reunido casi todos los fabricantes de azúcar de España, para tratar de la gravísima cuestión planteada sobre el precio de la remolacha.

Presidió el señor Sánchez Guerra y la discusión fué animadísima.

COMUNICADO OFICIAL RUSO

Telegrafían de Petrogrado que el comunicado oficial ruso de hoy contiene los siguientes detalles de las operaciones libradas últimamente en el frente oriental de la guerra.

Varios aeroplanos alemanes volaron sobre la ciudad rusa Schlok, donde arrojaron algunas bombas que no causaron daños de importancia.

Después intentaron emprender la ofensiva contra la región de Misshof, de donde fueron rechazados por el fuego acertado de nuestra artillería.

En la región de Dwinsk continúa el tremendo combate empezado hace días.

Cerca de Poschiline, la ofensiva alemana ha sido contenida por nuestras ametralladoras, que con su disparo incesante y seguro, ha ocasionado al enemigo enormes pérdidas que le han hecho vacilar diferentes veces en su ofensiva.

También dirigieron los alemanes varios ataques contra la granja de Khvosty, de donde fueron igualmente rechazados en nuestro poder.

Al Sur de Pripiat y después de una lucha tenacísima, sostenida por importantes núcleos alemanes contra un solo destacamento ruso, aquellos lograron recuperar la aldea de Pobjog que los rusos les habíamos cogido hace pocos días.

Las tropas rusas, en cambio, consiguieron apoderarse de la villa Konsantinov, donde cogieron tres ametralladoras é hicieron a los alemanes trescientos soldados prisioneros.

El enemigo realizó activas y continuas tentativas para ver de recuperar la aldea de Sopanoff, pero no llegaron a conseguir, siendo rechazados en todos los ataques que dirigieron contra dicha posición, recientemente ocupada por los rusos.

CORTÁZAR.

La novillada de ayer

Novillos: Cuatro de don Emilio Garcia Matadores: Chimbito y Landita

Hoy me pongo trisacido para hacer la revista, por no hablar mal del Chimbito y no hablar mal de Landita.

Y hecho este mísculo preámbulo, empezaré diciendo que la tarde se presentó entre Pinto y Valdemoro, más bien tirando a Pinto que a Valdemoro.

No era una tarde de espléndido sol; pero tampoco era tan anublada, ni tan oscura como el talento de nuestro primer alcalde.

Lo que sí era como nuestra primera autoridad municipal era la entrada. Por no la hemos visto en nuestra vida, y cuidado que a la cara nos hemos echado entradas malas.

Una de ellas, la entrada de la calle de San Luis, por donde en días de lluvia no se puede transitar ni en aeroplano, y que nos dispense Juanito Pombó y demás despreciantes de la vida de los que con él sueñan los aires sin temor a una caída al descubierto.

Cuando llegó la hora del descompien, se presentó en el palco presidencial el jefe de la Guardia municipal señor Fontecha; por cierto, que llevaba una cara así como si le doliese el estómago ó le hubiesen pisado un callo antes de cortárselo.

Como asesor iba un colega y por qué no decir su nombre? Justo Seras, que en estos momentos taurómicos distingue, chabela y hasta tiene sus simpatías.

Del señor Fontecha al lado, haciendo tonos triunfales, se sentó el hombre fumando una brava de dos reales.

Y, rediez, que el gabón la saboreaba hasta dejarla en lo infinito.

Apoltronados ó arrellanados en los dos sillones los señores de Fontecha y de Seras, el primero mira al segundo y le pregunta: —¿Qué es lo que hago ahora?

Seras se encoge de hombros y le dice: —¿Quién preside una corrida, aunque sea muy abuelo, lo principal, es seguida, es agitar el pañuelo.

Y fue y lo agitó, lo agitó con la misma violencia que se agita el fiore del Polo al tiempo de usarlo para limpiarnos los dientes, sobre todo los que no los tenemos positos, porque los que tienen la desgracia de quitarse la dentadura después de comer, esos con que las limpien con hija tienen bastante.

Total, que salieron los alguacillitos, que eran, como de costumbre, los imprescindibles Galdos y Tato, éste montando un caballo que lucía una silla mejicana, que hizo desmayarse de gusto a una cocinera que ocupaba una delantera de gradas de sol.

Hechos los saludos de costumbre, los alguacillitos se fueron en busca de las cuadrillas, y éstas se presentaron en el ruedo con la misma frialdad que se asiste al entierro de un amigo ó de un desconocido.

Los rituales de ordenanza en el cuadrillaje, y tarará, tarará.

Primero

El primero de los del señor García es un torete retinto, con un poco de bragadura, no mal de carnes y con pitones á propósito para que se luciera hasta el niño de Jesús.

Algo así como para que cualquier torerito hubiese armado una revolución.

Peró esto allí no ocurrió, dicho sea con buen fin, y en vez de revolución solo el Chimbito armó un motín.

Porque han de saber ustedes que á este apreciable diestro le correspondió entenderse con el retinto.

Después de unas carreras hubo unos cuantos lanceos que muy bien pudiéramos llamar neutrales, ó dicho con más propiedad, ni buenos ni malos.

Un poco de capoteo sin orden ni concierto y á banderillas.

Entre Carnicerito y Mayorico colocan tres pares, pronto y bien.

¿Cómo han estado los chicos? —preguntaban con calor al salir.—Y yo les dije: han estado superior.

Palabra

Cambiado el toro, Chimbito brinda al señor Fontecha y empieza su faena con dos naturales muy aceptables, sigue con uno de pecho bastante regular y el toro se le marcha á los terrenos del 3, donde hace una faena de las que no digamos que digamos, pero tampoco digamos que digan.

Con el alfanje, sin entrar mal, atiza de primera media estocada, sigue con tres intentos de descabello y termina con un esbazo arribita.

Al muchacho le apiau lleron; pues si no hubo calidad, decir tampoco se puede que faltara voluntad.

Segundo

Negro, muy mono. Sale con pies y Landita, después de mes y medio en que el toro corría y más corría por el ruedo en busca de quien le diera las buenas tardes, le tendió el manto, y con hechuras de torerito enterado, da unas cuantas verónicas bastante aplaudibles.

Landita coloca un par más desigual que la conducta política de Tato.

Después, entrando bien, señala otro que se cae.

El caerse no fué culpa del espada rehiletero, la culpa, según yo opino, fué del manufacturero.

Del constructor, ¿estamos? El toro lo cerró un pollo de los que mejor es no hablar, ni creo que con el tiempo llegue á hacer ni gemir ni llorar las prensas, como no sea que en alguna metan el vestido que lucía para esprimirle la grasa.

Un traje tan sucio y deteriorado, no se encuentra, no, ni donde Mangaso.

Hecho una mala, un perro de lana, una codorniz sencilla, una cándida paloma, un cordero pascual, un trozo de caballo de ángel, un tarro de arrote, un frasco de miel de la Alcarria, una carta certificada con va-

lores declarados, mejor que todo esto, llegó á manos de Landita el segundo becerro.

Mas yo no quiero decir si estuvo el chico lucio, porque me voy á reír y tengo el labio partido.

Toró al mszapán, no como se merecía, pero, en honor del muchacho, diremos que fué breve y sencillo con el acero, y que con una estocada, varios intentos de descabello y una acertada, terminó con aquella alma bendita que Serafin le dejó.

Te voy á decir Landita, y lo siento, sí, señor; no es que estuvieses muy malo, es que estuvieste peor.

Tercero

Colorao, de buen tipo y muy bonito de ornamento.

De salida arrea contra Cuero Limpio, y no querían ustedes saber el tantantán que le atizó.

Salió Cuero Limpio de la acometida, con el cuerpo sucio y la cara limpia.

Vamos, parecía limpia, y lo parecía, porque el hombre se quedó más descolorido que un arroz sin sazafrán y sin pimienta.

Un capitalista se tira al redondel y torosa hasta que se harta, porque no hay quien se meta con el intruso.

Este se apellida Menechosa, y haciéndole un favor, por si se anima, diremos que estuvo bien. Para lo que nos cuesta.

Otro oplenulo se lanza también á la arena, y tan pronto fué lanzarse, como el becerro le lanzó á él á una respetable distancia y á otra no menos respetable altura.

Señores, á decir iba, que el muchacho, con razón, hizo la revolución desde arriba.

Y la hizo también desde abajo, pero con la cabeza en la arena.

Chimbito parecía con las cortas y pretendía cambiar, pero como el novillero no tenía sueldo, se quedó con las ganas; y cuidado que el muchacho insistiendo nos resultó más pesado que un pobre en día de romería.

Res modo de citar tal vez en él sea innato, mas me tié que dispensar, porque eso es lo que pesa cual pesa el inquilinato.

Por fin el hombre cambia, y no clava, por dar demasiado salida.

Clavó luego los rehiletero, con arte de torerillo, donde salen los filetes de solomillo.

En las cercanías del rabo ó de la cola, como ustedes quieran. Hay un elijan.

Los palitroqueros cerraron el tercio aceptablemente y decimos esto porque tampoco nos cuesta nada decirlo.

Chimbito está bien con el estoque y está bien con la muleta, pues el muchacho hizo una faena adornada ó inteligente, atizando una estocadilla bastante regular, por lo que se le concedió la oreja.

Cuarto

Negro, muy bonito y bravo, aunque no tanto como los anteriores, pero sí para dejarse torrear.

Landita, estirándose y mandando bien, da en varios tiempos unos cuantos lanceos, que se palmotean.

Otro rentista se arroja al redon del y es cogido, pioteado y volteado por el morucho, rompiéndole el pantalón y ocasionándole un varetazo en la ingle derecha, siendo conducido á la enfermería.

Allí, con una cara que parecía la de una virgen descomulgada, contestó á los que le preguntaban el por qué había quedado tan mal, en la siguiente forma: —¿Que por qué he quedado mal en este trance apurado? Porque el toro no ha tomado la salida natural.

Y lo que ocurrió fué que por tomar el toro la salida natural la tomó con el capitulista y... velay.

En el segundo tercio nada de particular anotamos, á pesar de que Carnicerito banderilleó con las de logo.

Landita torosa bien por naturales, sobre todo el primero, que fué superior.

Con el estoque no se hizo pesado. Y aquí terminó el saínete, perdonad sus muchas faltas.

KURRO KALCOA

EN RASINES

Con una animación extraordinaria se celebró la novillada de ayer, en la que estaba encargado de pasaportar dos novillos el valiente diestro Manuel Molina.

Había gran interés en verte y verdaderamente el muchacho no defraudó las esperanzas del público. Toró muy bien á su primero, que era un pajaraco con sus 16 arrobas y le clavó cuatro pares de las cortas, superiores.

Después de una lucida faena, en la que intercaló dos molinetes preciosos, le tumbó de una soberbia estocada, siendo muy aplaudido.

A su segundo lo toró bien, y después de una breve y lucida faena lo finalizó de una estocada y un descabello.

Las cuadrillas, bien. D. SERVANDO.

INSPECCIÓN DE VIGILANCIA

Una sustracción Luis Ganza Soto, de treinta años, industrial en la calle de San Luis, ha denunciado á la Policía gubernativa que el día 7 del actual notó la falta de 116 pesetas del cajón de su despacho, sospechando que el autor de la sustracción fuera el individuo Juan Sáez Fernández, de treinta y tres años, por haber sido el único que en dicho día penetró en el referido despacho del Luis Ganza.

El Juan Sáez ha sido detenido y puesto á disposición del Juzgado de instrucción del distrito del Oeste.

Intento de agresión Karl Gode y Hans Maaen, ambos de nacionalidad danesa, marineros del vapor Cito, surto en nuestro puerto, han denun-

ciado al individuo Ginés Gómez, de cuarenta y cinco años, por intentar agredirles en la Avenida de Alfonso XIII con una navaja de medianas dimensiones.

Al ser detenido el Ginés por los guardias de Seguridad que recibieron la denuncia de aquéllos, el Gómez promovió un fuerte escándalo, desobediendo y amenazando á los agentes de la autoridad.

Por ambos delitos el Ginés ha sido puesto á disposición del Juzgado de instrucción del distrito del Este.

Coalicón de las Izquierdas

AVISO

Á todos los correligionarios vecinos de los ocho distritos de la capital participamos que todas las indicaciones y preguntas que consideren necesarias hacer al Comité de la coalición electoral y referentes á todo lo que con los censos de los diferentes distritos pueda relacionarse, deben hacerlas dirigiéndose á la Redacción de LA REGION CANTABRA, donde á cualquier hora del día ó de la noche serán atendidas todas las indicaciones y contestadas todas las preguntas.—El Comité de la coalición.

CONVOCATORIAS

El Comité de la coalición electoral de los partidos único, radical y reformista, convoca á todos los correligionarios de los tres citados partidos acudan todos los días, á las ocho de la noche, á los lugares que abajo se citan:

- Los del primer distrito, en la Casa del Pueblo, Moret, 7. 1.º
Los del segundo distrito, en el Casino Republicano de la calle de Carbajal, 8, bajo.
Los del cuarto distrito, en la tienda de don Eleofredo García, Libertad, 25.
Los del quinto distrito, en la Sociedad «Electra», San Roque, 3, bajo.
Los del sexto distrito, en la tienda de Jenaro Galdos, San Fernando, 58.
Los del séptimo distrito, en la Casa del Pueblo, Moret, 7. 1.º

DEPORTES

En los Campos de Sport

Como estaba anunciado, y con una tarde calorosa y espléndida, de verano, se celebraron en los Campos de Sport los dos partidos. El campo, pintado y marcado con perfectas líneas blancas y banderolas nuevas, daba la impresión de las grandes tardes. «Striven»-«España» (segunda categoría), juegan á las dos y media, empezando con gran puntualidad y casi perfectamente uniformados, saliendo el «Striven» á favor de viento, tirando tres corner seguidos al empezar.

Los del «España», menos poderosos, se defienden con ahínco, haciendo algunas muy bonitas arrancadas que ponen en peligro la meta contraria.

El juego desarrollado por ambos equipos es limpio y llevado con interés, por lo que merecen un aplauso estos muchachos. Termina por fin este partido con dos goals el «Striven» y por uno el «España».

«Deportivo Racing» (segunda categoría), merece un especial aplauso la presentación de los equipos en el campo, pues el «Racing» lo hace con equipos flamantes de verde y blanco y de muy buen gusto, de rojo y blanco se presenta el «Deportivo», que, aunque no de nuevo, va muy bien; así el público puede disfrutar de estos deportes cuando los jugadores se presentan bien uniformados, limpios y correctos.

Actúa de referee el capitán del «Santander», señor Salinas, que lo hace con gran imparcialidad. Le toca salir al «Deportivo» que lo hace á favor de viento. Desde el primer momento se ve que el «Racing» es más fuerte que el «Deportivo», pero éstos que conocen acaso su inferioridad, pero que tienen su honrilla, luchan denodadamente por la defensa y aún les queda arraque para hacer pasar malos ratos á los del «Racing» que á veces se ven y se desean para defender su meta.

Así transcurre el tiempo, sin apuntarse ningún tanto; pero ya en la segunda parte del partido, y cuando sólo faltaban ocho minutos para terminar empatados, saca un corner el «Racing», que coloca en la red Rastro, sin que le sea posible al gran portero Alvarez parar esta vez la pelota, como tantas veces lo hizo durante la tarde.

El partido, que termina con uno el «Racing» por cero el «Deportivo», ha sido, como prometía, muy interesante y de gran enseñanza, porque prueba lo que puede la constancia en el entrenamiento, que ha hecho que el «Deportivo» se haya colocado á la altura de permitirle obtener el triunfo moral de ayer tarde.

Bien es verdad que la parte principal de este triunfo se debe al portero Alvarez, que estuvo colosal.

Con partidos como éste, el renacimiento de este higienico deporte en Santander es un hecho, como asimismo el que muy pronto tendremos fuertes y vigorosos equipos que defiendan nuestra tierra en nobles luchas con los equipos forasteros.

En los arsenales de Mañana Ayer tarde jugaron un desafío en los campos de los arsenales los equipos «La Española» y «Edesma», triunfando este último por un goal á cero del primero.

También tuvo lugar en los arsenales otro partido entre los equipos «La Deportiva Montañesa» y «La X», triunfando este último por un goal á cero de «La Deportiva».

Otro desafío se celebró también en los arsenales entre los equipos «Pioleatina» y «La Nueva Victoria».

También jugaron «La Unión Sportiva» y el «Radium».

El equipo «Edesma» reñe para el próximo domingo el segundo de «La X». Se ruega contesten en este periódico.

La carrera de bicicletas en Peña Castillo A las cuatro de la tarde, el Jurado, compuesto por los señores A. López, S. Torcida, Domingo Miera y Teodoro Aparicio, dió la señal de partida á los corredores que estaban inscritos para la carrera de dieciséis kilómetros, y en la que tomaron parte ocho. La llegada se hizo con facilidad en la siguiente forma:

Primero, don Julián Sopolana, que ganó quince pesetas y medalla de campeón. Segundo, don José San Martín, que ganó diez pesetas y medalla de plata. Tercero, don Isidoro Zamanillo, que ganó cinco pesetas y medalla de bronce.

Luego se celebró la carrera de cintas, que fueron regaladas por las simpáticas señoras María Torre, Isabel López, Lola Maza, hijas de Soto, F. San Emeterio, Isabel Setién (esta regaló cuatro), Carmen Herrero, Encarnación Guerra, María y Consuelo Melero, hermanas Torcida, Hortensia Prada, P. Elizalde y L. Maiza.

En esta carrera tomó parte el pequeño deportista Pedrin Torcida; éste cogió los dedos de los mejores, que estaban en el palco destinado á las jóvenes.

En la carrera de cintas corrieron los siguientes: Torcida, López, Delgado, San Martín, Solórzano, Solís, Sopolana, Aparicio, Lastra, Iribarnegaray, Echavarría, Zamanillo, Fernández, S. Aparicio, San Emeterio, Fuentes y «El Galletero».

Terminó sin el menor incidente. SAGROYAN.

Notas marítimas

El «Caroline» Este magnifico correo francés saldrá de Santander el día 22 del corriente, directo para Habana y Veracruz.

Admitirá para los citados puertos pasajeros de todas categorías, en sus amplios é higiénicos departamentos, á precios muy económicos.

También admite correspondencia y carga general.

El «Cádiz» Este magnifico y rápido trasatlántico correo español, de la Compañía de Piniños, saldrá de Santander el 14 del corriente, en la línea fija regular mensual, entre nuestro puerto y los de las Repúblicas de Cuba, México y Estados Unidos.

Admitirá en sus amplios, pasajeros y confortables departamentos, pasajeros de todas categorías.

Además admitirá toda clase de carga y correspondencia.

Llamamos la atención de los señores pasajeros, sobre el exquisito trato que se da á bordo de estos vapores.

Movimiento de buques ENTRADOS

«Angel B. Pérez», «Cabo Espartal», «Cabo Naos» y «El Galletero».

SALIDOS «Norden», «Costanza», «Peña Sagra» y «Matienzo».

Situación de buques de esta matrícula MINERA CANTABRO-ASTURIANA (S. A.)

«Pedro Luis Lacave», en Saint Nazaire.

COMPANÍA DEL VAPOR «ESLES» «Esles», en Bilbao.

COMPANÍA MONTAÑESA «Matienzo», en viaje á Androssan. «Asón», en Santander.

VAPORES DE ADOLFO PARDO «Indes», en Barcelona. «Adolfo», en Alicante.

COMPANÍA SANTANDERINA «Peña Angustina», en Bilbao. «Peña Cabarga», en viaje á Saint Nazaire. «Peña Rocías», en Burdeos. «Peña Sagra», en viaje á Glasgow.

COMPANÍA DE ANGEL F. PÉREZ «Angel B. Pérez», en Pasajes. «Carolina E. de Pérez», en viaje á Gulpport. «Emilia S. de Pérez», en viaje á Mobile.

VAPORES DE FRANCISCO GARCÍA «María Magdalena», en viaje de Santander. «María Mercedes», en Gijón. «María Cruz», en Tapis. «María Gertrudis», en Santander (diique). «María Clotilde», en Avilés. «María del Carmen», en viaje de Santander. «Francisco García», en viaje de Santander. «García número 2», en Santander. «García número 3», en Ribadesella.

Mareas para hoy Mañana, 4,36: tarde, 4,55. Bajamarea: Mañana, 10,58: tarde, 11,14. Para tener la hora oficial hay que restar quince minutos.

Denuncias y sucesos

Por tener la cara sucia Ha sido denunciada la fachada de la casa número 3 de la calle de Cuesta, por estar en malas condiciones de pintura.

Mordido por un perro El joven de 15 años Mateo Camencia, fué ayer mordido por un perro, en la avenida de la Reina Victoria.

Por dar voces Por dar voces descompasadas ó fuera de tono, vulgo escandalizar, fueron ayer denunciados los individuos José Madraro, Rodolfo Benito y Basilio Echola.

Por bautizarle El ciudadano Federico Muñoz se presentó ayer en queja al guardia Juan Abad, manifestándole que del piso cuarto de la casa número 1, de la calle de la Marina, habían arrojado una gran cantidad de agua, poniéndole como chupa de dómimo.

DEPENDIENTE

Se ofrece practico en ultramarinos y tejidos, para dentro ó fuera de la capital. Modicas pretensiones. Razón: Isabel II, número 6, tienda.

REFRES COS SANDWICHES La Cruz Blanca Despachos exclusivos de Bocado, l, y Ribera, 9 - Tel. 430 - SANTANDER FIAMBRES SERVICIO A DOMICILIO

SECCIÓN DE NOTICIAS

NUESTROS REGALOS

Todos aquellos de nuestros lectores que reúnan los diez cupones que se insertan en la cuarta plana, podrán adquirir, mediante el insignificante pago de 3,95 pesetas, en lugar de las ampliaciones antiguas de 32 por 42 centímetros, otros nuevos modelos de ampliaciones que hemos recibido últimamente y cuyo tamaño es de 30 por 40 centímetros, sobre elegante cartulina «Bristol» de 50 por 65 con el membrete de la casa J. Luque, timbrado en oro.

Este nuevo modelo de ampliaciones, que se puede adquirir en las mismas condiciones que nuestras otras de 32 por 42 centímetros, pueden verse en nuestra Gerencia, Ruamayor, 8, 1.º, donde le tenemos expuesto.

Conferencia Hoy lunes, á las ocho de la noche, dará en la escuela laica de la calle de San Roque, el maestro de niños de la misma, don Federico Iriarte de la Banda, su conferencia «Cristóbal Colón». La entrada es pública.

Salón PRADERA

A las siete de la tarde y diez y media de la noche, funciones completas, tomando parte las aplaudidas artistas FINA y WALLY MASCOTTE y LA CLARISSE.

Butas, una peseta, general, 0,30. Mañana début del CUARTETO TERUEL

Música

Programa de las piezas que ejecutará hoy la Banda municipal, de ocho á diez, en el paseo de Pereda.

Gallico chico, pasodoble; San Miguel. La casta Susana, fantasía; Gilbert. Fantasia de la ópera Carmen, Bizet. Anona, two-st; Koster. El fenimeno, pasodoble; Hernández.

Grupo coral «Cultura»

Cumpliendo lo preceptuado en su reglamento, esta Sociedad celebrará hoy, lunes, á las nueve y media de la noche, junta general ordinaria en su domicilio social, Academia municipal de Música.

Se encarece á los individuos, dada la importancia de los asuntos á tratar, la más puntual asistencia.

Casa de Socorro

Ayer fueron curadas en este benéfico establecimiento, las personas siguientes: Saturnino Lavín, de 24 años, de tres heridas contusas en la región occipital.

Rafael López, de 29, de herida contusa en la región temporal izquierda.

Luciano Sandoval, de 16, de herida iacia en el dedo índice derecho.

José del Río, de herida contusa en la región frontal.

Pablo Garrido, de 35, de herida punzante en el antebrazo izquierdo.

Félix García, de 16, de herida contusa en el dedo tercio del pie derecho.

Eusebio San Millán, de 29, de contusión en la región frontal.

José González, de 30, de fractura de la tibia derecha por su tercio inferior.

Miguel Fernández, de 52, de herida contusa en la región interparietal izquierda.

Cosme de la Cruz, de 55, de epistaxis. Gabina Soto, de 39, de contusión en el labio superior.

Pabellón NARBÓN

Hoy lunes, sección continua desde las seis y media de la tarde. Estreno de la preciosa y colosal película de 1.800 metros, en tres partes,

Las hijas del general

Preferencia, 0,40; general, 0,20. En las oficinas de la Guardia municipal se halla depositada una cadencia de plata encontrada por un niño en la calle de San Francisco.

ESPECTÁCULOS

Salón Pradera A las siete de la tarde y diez y media de la noche, funciones completas, tomando parte las aplaudidas artistas FINA y Wally Mascotte y La Clarisse.

Mañana, martes, dos grandes funciones en honor de la Colonia aragonesa. La zarzuela La vara de alcalde, puesta en escena por el Cuadro artístico de la Academia Cantabro.

Pabellón Narbón Hoy lunes, sección continua desde las seis y media de la tarde. Estreno de la preciosa y colosal película de 1.800 metros, en tres partes, Las hijas del general.

Preferencia, 0,40; general, 0,20. Café Español Grandes conciertos diarios por un célebre cuarteto, del que forman parte las señoritas Marie Erselius (pianista), Cecile Glain (violín solo), Emilian Demotte (violoncello) y Henriette Comere (pianina).

SE VENDE

un molino de viento, automático, regulador. Informes en esta Administración.

BOLSA

Table with columns: DE MADRID, CUBRER DE LA BOLSA, Interior, Exterior, Amortizable 5 por 100, Amortizable 4 por 100, Banco de España, Obligaciones Azucarera, Río de la Plata, Tabacos, Alicant, Preferentes, Ordinarias, Obligaciones Azucarera, Cédulas Hipotecarias, Arizas, Canfrano, París, Londres.

DE BILBAO

Table with columns: Operaciones del día 9 de octubre, 4 por 100 perpetuo interior, serie A, 4,75%; 5 por 100 amortizable, serie A, 4,95%; Cédulas hipotecarias del 5 por 100, 100%; Acciones del Banco Español del Río de la Plata, 424; Idem Crédito de la Unión Minera, 424; Idem ferrocarril del Norte de España, 336 y 337; Idem ferrocarriles Vascongados, 4 10275 y 4 103 del día; Idem de La Robla, 4 5225; Idem Marítimas del Nervión, 4 435 contado; 437 y 440, ambas á fin del corriente; Idem Naviera Sota y Aznar, 4 350 contado; 351 al fin del corriente y 365 al fin de noviembre, con 75 pesetas de prima; Idem Naviera Internacional, 4 390; Idem Naviera Vascongada, 4 274; Idem Unión Española de Explosivos, 32; Idem Papelera Española, 4 57; Idem Minera de Dávid, 4 145; Idem Minas de Cala,

